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从新西兰回来已是四个多月了，回首再看看手机里存的那些照片，那段从刚开始的有些忐忑不安又憧憬期待，到后来逐渐融入而开始享
受快乐的时光，又浮现在了我的眼前。体验了全新的学习模式与环境，了解了新西兰的文化和人们的生活状态，结交了许多无论是华人
还是外国人的新朋友，也在学习之余“行万里路”、背上行囊踏上了新西兰和澳大利亚的旅程看看更为广阔的世界，在这其中体验、尝
试，学习、思考。正是能有这样的机会去亲身经历与感悟，才让我可以真正地了解到在国外学习生活的真实状态，可谓“纸上得来终觉
浅，绝知此事要躬行”。	背上行囊，从上海经香港转机到达新西兰最大的城市奥克兰，穿越赤道，从冬天瞬间又跨入到夏天。虽说在这
之前也有出国旅行的经历，但像这种到异国他乡要学习生活如此长的时间，在期待的同时又有一些小小的忐忑，担心对于文化差异的不
适应以及语言交流的问题。为了能够更好的真实体验新西兰的大学生的生活，我选择住在了奥大的一个宿舍Grafton	Hall，这有些类似
于我们的书院，不同专业的学生混住在一起，并且有自己的餐厅。住在一个hall的学生在同一个餐厅就餐，所以每天都可以见到，一起
吃饭聊天。同时也会组织各类的活动，像各个Hall之间的各种体育比赛，Speeding	date，Quiz	Night等等。刚刚开始，和Hall里的
同学交流，好像也并没有那么顺畅。比较快的语速，带着些新西兰的口音，且有些用语习惯与自己学习到的英语不同，导致自己也要经
常向他们说“Pardon？”、“Sorry”来请求他们再说一遍。在回应他人的“Thank	you”时，我所能想到当然是接下来说“You’re
welcome”，而当地人会更常用“No	worries”这样的表述。当别人向你打招呼说“How	are	you”时，脑子里蹦出来的是英语课上学过
的“Fine,	thank	you”，却也再想更为自然而符合当地人语言习惯的表述。从这些我也感受到，英语作为一个语言工具，更为重要的是
用来交流，我们在课程上面所学的，往往只是一个标准的表达，然而到了一个新的语言环境，更多的要能够去了解当地人的用语习惯，
这样才能更好地与他们交流。同时只有多听多说，才能真正提升英语能力，发挥好其作为一门语言的作用。这次的交流给了我在语言方
面的锻炼的机会。	在宿舍的生活中，关系最为紧密和要好的无疑是几位Housemate了。在一个house里，我与与我同去奥大交流的复
旦同学，还有来自菲律宾的博士生，来自越南的硕士生，以及来自内地和香港的留学生住在一起。在House里，我们也经常一起交流，
谈论各自国家独特而又相互联系的文化，了解各自的学习和生活经历，也经常在house中做一些特色菜肴一起分享。越南小哥Tung参
加了工作多年，在胡志明市也能够拿得一份令人满意的薪水，但是因为受不了工作的那份劳累和繁琐，又毅然决然选择重回学校继续学
习，也当作是给自己的休息。菲律宾小哥Harold人也是非常nice，拿到菲律宾政府的全额奖学金来奥大攻读土木工程的博士，在生活
上也特别关照我们。也因为他们比我年长，也经常回答我对未来学习工作规划的困惑。在Hall中也认识了结交了新的朋友，了解他们独
特的人生经历。与那儿的中国留学生交流，其实大部分的他们也同我们一样，专注于自己专业的学习，即使身处国外，也在关心着国内
的形势与发展，有着思考与自己的见解。与香港的同学交流，能够真正地去了解当代的香港青年对于香港与内地关系的认识。而对于新
西兰出生的华裔Sam，不会说中文，但是对于中国文化和中文有着浓厚的兴趣，也保留着中国人的饮食习惯和其他的传统，在吃饭时我
也常常教他说些中文，讲些中华文化，也跟他相约要他明年报名在复旦举行的孔子学院的体验团到时再相见……可以说，在Hall中认识
太多新的朋友，建立了浓厚的友谊，一起相约图书馆学习，一起相约踏青、参加博览会又或是去旅行。在离开前Hall举行的欢送Party
上，自己也纷纷与他们拍照留念。这次的交流让我真正有机会去了解到在不同文化圈中生活的同龄人，以亲身感悟与交流去了解而不再
是从以往看过的书或是电视新闻里看到的而产生的固有印象。

（图1	Grafton	Hall举行的欢送party、speeding	date、划船比赛）	在学业方面，在奥大，我选修了三门课。让我感受最为深刻的
在于课程对于平时学习过程考察比较多，每个部分考核所占的比例在课程大纲中会有明确的说明，并且能够有即时的分数反馈和作业讲
解。比如选修的日语课，在课程开始时就已经表明总成绩的构成方式是3次short	test分别占4%、5%、6%，两次oral	test分别占
10%、15%，然后是mid-term	test占20%、final	test占50%，最后加权算分后，按照绝对分数所属区间给最终成绩等级。而相比于
复旦的课程，就我自己的学习体验，老师主动发布课程大纲的课程不算太多，虽然大部分课程老师都会说期中考试、期末考试分别占总
成绩的比例，但是我却不能了解自己在每个部分自己的表现，最后拿成绩的时候也是被直接给了个A、B。包括在奥大选修的一门环境
科学的专业选修课，每次的实验报告助教均会批改与反馈，这样自己就可以了解自己对不同知识的实时掌握情况。另一个印象比较深的
是奥大的每一门课程都是有多元的几部分组成，国外高校的课程也基本上都是按照这种“少而精”的特点来设置。比如选修的日语课，一
周1节lecture+4节seminar，也就是说每天都有一小时要去学日语，所有平行班统一上lecture，lecture上主要是老师讲词汇和语
法，而四节seminar就是由助教领着进行group	practice，每个班也就20来个人，这就非常有利于学生进行听说练习，真正有效果的
学习一门语言，时不时的各种test也能够督促着自己即时去复习巩固学过的内容，以至于现在对当时学的东西印象还非常深刻。包括选
修的一门专业课Climate,	Hydrology	and	Biogeography，3节lecture+1节lab，老师会根据实时学的内容来安排实验，能够实时
的通过实验来理解理论。在复旦修的专业课，理论和实验是分别单独开课的，有些是错开学期排课，这样理论学习完了过了很久才会再



做与之相关的实验，或者同学期开课的，也会出现内容在学习时间上不是吻合的。在奥大做的相关实验多也是通过计算机模拟来完成，
这也是我没有过的一个学习体验。这些也就是通过自己的学习体验思考到的在课程设置和教学安排上的差距。而从课程内容和老师的讲
授风格和水平来讲还是各有千秋，各有各的特点。		

（图2	经常去的学校健身房、图书馆一角、在交流学校宣讲会上向奥大学生推介复旦和其他中国高校）	在学习之余，印象深刻的还有很
多事情，包括在奥大的伙伴交换学校的推介咨询会，作为exchange	student向奥大学生介绍复旦，介绍中国其他高校。在那一刻，只
是感觉自己的英语突然变得非常流利，给许多有意来中国交换学习的奥大学生推荐复旦。我想这也是一次非常好的展现中国青年风貌的
机会。也因为自己住在学校的宿舍，所以有免费的学校recreation	center的会员资格，于是下午上完课后，坚持每两天去一次去学校
健身房锻炼两小时，周末也不例外，这一坚持就是3个月，最后回国的时候发现自己瘦了15斤。而在复旦，自己也没有这样的精力和动
力去坚持这样的生活方式。复活节在去Rotorua旅行的路上，还非常有缘的遇到了复旦国际文化交流学院的研究生学姐，她们参加国家
汉办和孔子学院的项目在新西兰当地的中学教授学生中文。后来我们有一起相约在mid-term	break走遍了新西兰的Wellington、
Christchurch、Queenstown、Wanaka、Tekapo等等的地方，新西兰纯净而完全没有污染的大美的自然风光真的让人流连忘返，
叹为观止。第一次骑山地车在山水之间越野，第一次在桥上蹦极，第一次一人独自旅行走遍澳大利亚的悉尼和墨尔本，第一次成为一名
沙发客住进当地人家里……这些新的生活、体验与尝试，这些有太多缘分的相遇，我想如果没有这样一次的交流机会，我不会拥有这样
的体验与美好回忆，这些也着实让自己的人生经历更为精彩和灿烂。	在新西兰的学习生活中，也会去常常观察与思考他们的社会环境与
建设。新西兰的无障碍设施建设得非常完善，在街上可以看到很多腿脚不便的人在行走出行。我想并不是他们的残疾人多，而是真的因
为设施建设的完善，让他们能够安心的出行，拥有与正常人同样的待遇。在奥大试听一门课时，课程上还有专门的手语员，将老师讲课
的内容实时通过手语比划给听力有障碍的学生，这在中国普通高校的课程上是不可想象的。人们的素质也是普遍要高一些，汽车司机会
主动让过街的行人。在去墨尔本大洋路时报的一个中文一日游旅行团，也是明码标价，导游专注于服务，而没有国内这样的团队游的旅
游乱象。这样的体验也确实反映出在发展的过程中，中国在公共设施、国民素质、生态环境保护、食品安全这些方面相对于新西兰这样
的发达国家之间的差距。当然，去发达国家看过之后，也深刻体验到中国领先于其的方面，包括极其方便的物流网络、干净方便的地铁
和往返城市间的高铁、相对较为便宜的物价和医疗服务、安全的治安环境、人民的勤劳、美味的中国菜……正是能够走出去看看，才能
够真正客观全面去看待中国与发达国家之间确实存在的差距和相对领先的方面。身处异国，却也是“每逢佳节倍思亲”，端午节和中国留
学生一起吃粽子，有时嘴馋也会来一碗老干妈拌面或是去中餐馆吃顿饭便也就能够满足，在新西兰的学习生活的几个月也更加深刻的感
受到印在自己身上的文化符号和民族符号，这是在哪也抛不开的和抹不掉的，这将伴随我的一生，我也自豪于这种印记，为祖国取得的
发展感到骄傲，为作为一名中国人感到骄傲。		



（图3	游览Cook山、与同行伙伴自己动手做的晚餐、第一次尝试的桥上蹦极、夜晚正举行Light	Show的悉尼歌剧院）	四个月的交流
生活有太多的精彩，太多美好的回忆，却也不是这样一篇文章能够完全记录下来的。在这期间学习新的东西，体验新的东西，相遇新的
朋友，看看远方的世界，也不断思考着当下的生活。正是这次交流，让我遇到了原本不会有交集的人，做到了那些以前都不敢想象能够
做的事。感谢学校、院系能够给我这样的一个珍贵的机会，我也会珍藏这段回忆与经历，把所学所收获的东西运用到今后的学习生活中
去，继往开来，奋发向前。当结束了4个多月的交流学习生活，从奥克兰回到上海，从飞机的窗户看着外面震撼的日出，我知道，在新
西兰学习生活的时光已经结束，收获太多，感受太多，但新的学习生活也将来到，用心走好接下来的路。


